

Aumentan ventaja

Los Nacionales de Washington se impusieron a Cardenales y ya ganan 2-0 la Serie de Campeonato de la Liga Nacional. En tanto, Yanquis blanquearon a los Astros de Houston.



Atacan asamblea

De cara a la elección de su dirigente nacional, un grupo armado irrumpió la asamblea de Morena en Guadalajara, dejando como saldo cuatro lesionados. También hubo disturbios en Sinaloa y Baja California.

Elaboran plan de manejo del arbolado en Colima

Ayudará al Ayuntamiento a ordenar los trabajos de reforestación, explicó el director del Instituto de Planeación para el Municipio, Jesús Ríos Aguilar

Elena DEL TORO

El Instituto de Planeación para el Municipio de Colima elabora un plan de manejo del arbolado de la ciudad capital.

Será un instrumento que ayudará a la administración municipal a ordenar los trabajos de reforestación, explicó el director de la dependencia, Jesús Ríos Aguilar.

Dijo que también abarcará el ordenamiento del arbolado, para generar condiciones adecuadas para que árbol que se plante en ciertas zonas, se desarrolle de manera normal y no se tenga que podar de manera exagerada.

LOCAL/A2

ATROPELLA CAMIÓN URBANO A PAREJA; MUERE MUJER EMBARAZADA ORDEN PÚBLICO/B6



Foto de Alberto Medina

CON INVERSIÓN PRIVADA

Proyecta Gobierno del Estado nuevo libramiento

Existe un trazo preliminar que tentativamente se iniciaría en el entronque del Aeropuerto Miguel de la Madrid, para salir aproximadamente por Los Asmoles, informa el titular de la Seidur, Jesús Sánchez Romo

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Ante el incremento de movimiento de tráileres por el libramiento Ejército Mexicano, el Gobierno del Estado proyecta uno nuevo para sacar el transporte de carga pesada, principalmente del tramo carretero que pasa por la ciudad.

Así lo informó el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano (Seidur), Jesús Sánchez Romo.

Sobre el trazo, explicó que aún no está definido; existe uno preliminar que tentativamente se iniciaria en el entronque del Aeropuerto Miguel de la Madrid, para salir aproximadamente por Los

El funcionario estatal dijo que aún no puede precisarse en qué puntos exactos se trazaría, porque están en trámites, además de concretar los derechos de vía.

En cuanto a los plazos e inicios de la obra, insistio en que los tramites están en proceso y que podrían llevarse el resto de 2019.

"Yo esperaría que el primer

trimestre de 2020 iría arrancando esa obra, si todo sale bien; son procesos que vamos yendo uno a uno, porque depende de algunas autorizaciones", comentó.

Expresó que el libramiento tendria un costo para los tralleres. pero no para los automovilistas de Colima.

LOCAL/A2



Estamos orgullosos de la política social y vamos a asegurarnos de que cambie para siempre. Vamos a pedir respetuosamente al Presidente que transparente el censo del bienestar y terminemos con la manipulación política de los programas sociales.

Foto Internet

A5

Polevnsky y Luján, fuera de la contienda por dirigencia de Morena

Es por un fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, asegura el senador suplente y aspirante a ese cargo, Alejandro Rojas Díaz Durán

CIUDAD DE MÉXICO.- La li-

deresa de Movimiento Regene-

ración Nacional (Morena), Yeid-

ckol Polevnsky, y la presidenta del

Consejo Nacional, Bertha Luján,

están inhabilitadas para ser elec-

tas como dirigentes nacionales, es

EL UNIVERSAL decir, están fuera de la contienda.

Lo anterior lo dio a conocer el senador suplente y aspirante a la dirigencia nacional de Morena, Alejandro Rojas Díaz Durán, quien aseguró que ello es debido a un fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

En un comunicado, Rojas Díaz Durán sugirió cancelar el Congreso Nacional para elegir al próximo dirigente nacional, y en su lugar propuso aplicar tres encuestas y tres debates, pues, dijo, el fallo del Tribunal Electoral es inapelable.

NACIONAL/A8

EN EL ESTADO

Se registran 3 mil 90 matrimonios en 2018

De acuerdo al INEGI, 40 parejas del mismo sexo se casaron

Mario Alberto **SOLÍS ESPINOSA**

El año pasado, en la entidad contrajeron matrimonio 3 mil 90 parejas, es decir, una tasa de 5.9 uniones legales por cada mil personas mayores de 17 años, la misma cifra que se registra a nivel na-

De acuerdo con datos difundidos por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INE-GI), en Colima se presentaron 40 uniones entre personas del mismo

Quintana Roo es el estado con mayor cantidad de enlaces matrimoniales, con una tasa de 9.5 matrimonios por cada 100 mil mayores de 17 años; en tanto que la Ciudad de México registra la me-

nor tasa del país, con 3.5 uniones.

LOCAL/A2

ESCENA DE BESO

Actualmente, en la televisión abierta se transmite el remake de la telenovela Cuna de Lobos, y a una semana de su estreno, ya está dando de qué hablar por la escena del beso que se dieron dos de sus actores.

ESCENARIO/A10



federales de Morena, Mario Delgado Carrillo, anunció que pedirán al Presidente terminar con la manipulación política de los programas sociales. NACIONAL/A8

EVITAR USO POLÍTICO DE PROGRAMAS

En su cuenta de Twitter, el coordinador de los diputados

OPINIÓN

El llamado a defender la democracia que hace José Woldenberg en su más reciente libro (En defensa de la democracia, Cal y Arena, 2019), debería leerse como una convocatoria actual y crucial **a**.

ROLANDO CORDERA A 5

Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Rogelio PORTILLO CEBALLOS Alfredo ARANDA FERNÁNDEZ Ma. Eugenia GONZÁLEZ PEREYRA Gerardo OCÓN DOMÍNGUEZ

A6

PORTAL

Mejorarán trabajos de reforestación en Colima

Elena DEL TORO

Con la intención de ordenar los trabajos de reforestación, el Instituto de Planeación para el Municipio de Colima elabora un plan de manejo del arbolado de la ciudad capital.

"Hemos visto cómo en unas zonas de la ciudad se han caído árboles y no se cuenta con un plan de reposición de arbolado; la idea es que este documento genere los pasos necesarios para que el Ayuntamiento considere estos lugares en un proceso de reposición", explicó el di-rector de la dependencia, Jesús Ríos Aguilar.

Entrevistado por **Dia-**rio de Colima, dijo que también abarcará el ordenamiento del arbolado, para generar condiciones adecuadas para que árbol que se plante en ciertas zonas, se desarrolle de manera normal y no se tengan que podar de manera exagerada, porque las condiciones físicas del espacio no le permiten desarrollarse adecuadamente.

Mencionó que ya apovaron a la Comuna con la reforestación, pues antes se hacía espaciado, ahora ya fue un proceso realizado durante casi media temporada de lluvias.

"Se estuvieron reponiendo árboles en varias zonas de la ciudad ya con lineamientos preliminares que estaban marcando el documento".

También sacaron un muestreo del arbolado y se determinaron las capacidades arbóreas de la ciudad, para obtener una propuesta de cómo reforestar, cómo reponer arbolado y cómo darle mantenimiento.



Harán nuevo libramiento; esperan iniciarlo en 2020

Es un proyecto del Gobierno del Estado para sacar la carga pesada; el trazo preliminar se iniciaría en el entronque del Aeropuerto Miguel de la Madrid, para salir aproximadamente por Los Asmoles, informa el titular de la Seidur, Jesús Sánchez Romo

El Gobierno del Estado proyecta un libramiento para sacar el transporte de carga pesada, principalmente del tramo carretero que pasa por la ciudad, informó el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano (Seidur), Jesús Sánchez Romo.

Mencionó que ante el incremento vehicular pesado por el actual libramiento Ejército Mexicano, los riesgos de un accidente se incrementan, además de los problemas viales que ya se presentan.

"Tenemos que actuar en estos momentos con esto porque si nos esperamos más tiempo, por un lado

Hugo VELÁZQUEZ puede haber una desgracia **ROQUE** y por otro, va a ser insufrible el libramiento a ciertas

> "De tal manera que los colimenses ya no podríamos subir al libramiento porque está saturado de carga pesada", opinó.

> Recalcó que el proyecto es estatal, pero la inversión sería totalmente privada. "No tenemos números, pero es una inversión muy importante, arriba de mil millones de pesos, que vendría también a dar vigor a la economía de Colima, que tanta falta le hace en estos momentos".

Informó que ya se iniciaron los trámites con los permisos ambientales con la Secretaría del medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), así como con la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (SCT).

Respecto al trazo, seña-

ló que aún no está definido, existe uno preliminar que tentativamente se iniciaría en el entronque del Aero-puerto Miguel de la Madrid, para salir aproximadamente por Los Asmoles. Dijo que aún no puede

precisarse en qué puntos exactos se trazaría porque están en trámites, además de concretar los derechos

"Lleva un proceso, porque es a través de una concesión, pero lo primero son las autorizaciones".

Reiteró que este nuevo libramiento sería para

transporte de carga pesada y evitar que pase por la zona urbana, aunque también pudiera ser utilizado por los

Sobre si este libramiento tendría un costo para quienes circulen por él, Sánchez Romo dijo que para la carga pesada sí, pero para vehículos de Colima no.

vehículos particulares.

"Aunque reitero que no está hecho para los vehí-culos particulares, porque quedaría libre el libramiento actual.

"Sería una equivocación que teniendo el libramiento de acá sin tráileres, que todavía es muy bueno, escojan irse por el otro", recalcó.

En cuanto a los plazos e inicios de la obra, aclaró que los trámites están en proceso y que podrían llevarse el resto de 2019.

"Yo esperaría que el pri-mer trimestre de 2020 iría arrancando esa obra, si todo sale bien; son procesos que vamos yendo uno a uno, porque depende de algunas autorizaciones", comentó. Finalmente, mencionó

que no hay intervención financiera del Gobierno de la República en el proyecto y se determinó que sea por la vía privada que pueda fi-

Al consultar al director del Centro SCT Colima, Guido Mendiburu Solís, confirmó que Gobierno del Estado inició los trámites, reconociendo que el proyecto es totalmente estatal y no hay intervención federal.

ATIENDEN A DISCAPACITADOS

Gobierno del Estado impulsa la inclusión social de población que tiene algún tipo de discapacidad, a través de las 14 Unidades Básicas de Rehabilitación con que cuenta el DIF Estatal. La presidenta de la institución, Margarita Moreno González, visitó una de esas unidades.



Foto Coordinación de Prensa

Tiene Colima tasa de 5.9 matrimonios por cada mil mayores de 17 años

Se registran 3 mil 90 uniones en 2018; 40 entre personas del mismo sexo

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

Durante 2018, en Colima se registraron 3 mil 90 matrimonios, lo que representó una tasa de 5.9 uniones legales por cada mil personas mayores de 17 años, exactamente la misma cifra que la

Las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) también mencionan que el año pasado, se presentaron 40 uniones entre personas del

media nacional.

mismo sexo en Colima.

La entidad se encuentra dentro de la media nacional en uniones legales por cada mil habitantes, con una tasa de 5.9. Quintana Roo ocupa la primera posición con el mayor número de matrimonios en el país con una tasa de 9.5, seguido de Guana-

Los estados con menos enlaces civiles son la Ciudad de México y Puebla, con una tasa de 3.5 y 4.1 por cada mil habitantes, respectivamente.

Un dato que destaca el INEGI es que la edad promedio de los contrayentes es de 31.8 años para los hombres y 28.9 para las mujeres.

En una década se incrementó la edad para contraer nupcias: en 2008 el promedio era de 28.4 en los varones, y 25.5 en las féminas.

En el rubro de actividad laboral existen diferencias notables, ya que el 94.4 de los hombres declararon estar trabajando al momento de contraer matrimonio, en contraste, sólo el 47.7 de las mujeres realizaba una actividad remunerable.

La mayoría de las mujeres que se casaron y expresaron que no realizaban ninguna actividad económica, se dedicaban a los quehaceres del hogar o a actividades relacionadas con el estudio.

El mes que registró el mayor número de matrimonios fue febrero, con 13.6 por ciento, seguido de diciembre, con 10.9 por ciento.

Evaluarán resultados de los Centros de Bienestar e Innovación Cultural

Elena DEL TORO jóvenes, adultos y se han

A finales del año y principios del próximo evaluarán Trabajo. ios resultados dei programa Centros de Bienestar e Innovación Cultural, que se está aplicando en 10 espacios del estado, señaló la directora general del Centro Estatal de Prevención de la Violencia v la Delincuencia con Participación Ciudadana, Patricia Victórica Aleiandre.

Entrevistada por **Diario** de Colima, afirmó que en estos espacios el trabajo es paulatino, pero arduo. En diciembre y enero harán una evaluación del proyecto y se medirá el impacto de este tipo de intervenciones.

Explicó que el programa de Centros de Bienestar e Innovación Cultural surgió con la intención de operar de la misma forma que la Fábrica de Innovación Cultural de El Tívolí, a fin de reconstruir el tejido social.

El proyecto está en 10 espacios: dos en Colima, incluida la Fábrica de Innovación y El Mezcalito; en Villa de Álvarez son tres: dos en la colonia Solidaridad y otro en la Ramón Serrano.

Mientras que en Manzanillo está en Punta Chica; Tecomán, en la colonia Indeco; Comala, en la comunidad de Suchitlán; entre

Dijo que en espacios existentes está desarrollando actividades con niños,

ampliado con las intervenciones con la Secretaría del

'Aunque llevan talleres particulares encaminados a la prevención de adicciones, las habilidades para la vida, la toma consciente de decisiones en la infancia, y se completa para las personas mayores, que acuden sus hijos a estos espacios y tienen actividades para ellos".

Abundó que es una intervención integral encaminada a la prevención social de la violencia, pues si atienden estos puntos tendrán más posibilidades de generar mecanismos de prevención al interior delas familias.

Actualmente, tiene un alcance de 200 pequeños y están llegando a entre 140 v160 adultos, porque algunos papás no quieren participar, pero están fortaleciendo las habilidades principalmente en los niños y los adolescentes.

"Con estas habilidades, la participación en una comisión de un delito baja, porque estamos atendiendo estos factores de riesgo y estamos llevando talleres de oficio, que les permitan a los jóvenes emprender o tenerlo como un complemento a las actividades que desarrollan".

Puntualizó que los espacios fortalecen las intervenciones comunitarias, la convivencia vecinal y la comunicación en las familias.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud



CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- ff La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

Niña Emili Adanely Mendoza Flores Niño Fernando Raúl Mendoza Flores

- Sra. Isis Cárdenas Casas
- Sra. Juana de la Mora Medina Sra. María Cirila Velázquez Martínez
- Sra. María Esther Ochoa
- Sra. María Mercedes Jacobo González
- Sr. Alberto Medina Méndez
- Sr. Alfredo Alvarado Hinojosa Sr. Andrés Mauro Anteno Contreras
- Joven Christian Santiago Molina Ochoa Joven Martin Contreras Rodríguez Joven Orlando Méndez Trinidad Joven Raúl de Jesús Mendoza Flores
- Sr. Blas Barón Mendoza
- Sr. Eusebio Álvarez Torres Sr. Ezeguiel Reves Celestino
- Sr. Heliodoro Chávez Torres
- Sr. J. Trinidad Vázquez Villa Sr. Jaime Huerta Villegas

Sr. José Macedo Rodríguez

Sr. Juan José Figueroa Medina

Sr. Ladislao Rangel Maldonado

Sr. Pedro Armando Cárdenas Carvajal

Sr. José Valencia Ibarra

Sr. Luis Mancilla Larios

Sr. Manuel Chávez Barón

Sr. Marcos Árcega Barajas

Sr. Rafael Pérez Castellanos

Por siempre en nuestros corazones...

Sr. Samuel González Anguiano

SIN RIESGO PARA LA POBLACIÓN

Detecta PC de Cuauhtémoc dos lahares

En cuanto se considere que puede existir algún peligro para las comunidades de Montitlán o Quesería, se implementará el plan de emergencia, señaló el director de la Unidad Municipal de Protección Civil y Bomberos, Juan José Corona Gómez

El director de la Unidad Municipal de Protección Civil y Bomberos de Cuauhtémoc, Juan José Corona Gómez, informó que en esta temporada de lluvias se han presentado

Hugo RAMÍREZ pequeños lahares, pero ninguno que represente riesgo para la población de las comunidades aledañas a las faldas del Vol-

> "Se han presentado (lahares), ha habido actividad de arrastre de agua y material. Protección

Civil del estado nos ha mantenido informados de la situación; en cuanto se considere que puede existir algún riesgo para alguna de nuestras dos comunidades, ya sea Montitlán o Quesería, implementar nuestro plan de emergencia", señaló.

El funcionario municipal dijo que de presentarse alguna situación de riesgo para la gente que vive en dichas comunidades, se activaría de inmediato el plan de emergencia del municipio.

Agregó que se lleva a cabo un monitoreo permanente por parte de la Universidad de Colima y se trabaja de manera coordinada con la institución educativa y el Sistema Estatal de Protección Civil, quienes le informarían al municipio si tuvieran que evacuar algunas de las comunidades.

AL CONGRESO

Pide Panal bases para 700 trabajadores del magisterio

Es imperante que la Diputada de Nueva Alianza reafirme el compromiso con la clase trabajadora: Javier Pinto Torres

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En vísperas de la aprobación del Presupuesto de Egresos del Estado para el ejercicio 2020, el dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), Javier Pinto Torres, hizo un llamado a los Diputados a priorizar algunas prestaciones para los trabajadores del Gobierno del Estado, así como garantizar la basificación de 700 miembros del

"Es una prioridad el hecho de garantizar algunas prestaciones consolidadas de los trabajadores de Gobierno del Estado, dígase también, a los compañeros que per necen al magisterio estatal de la Sección 39 del SNTE, y hoy es imperante que nuestra Diputada del partido Nueva Alianza (Rosalva Farías) reafirme el compromiso que se tiene con la clase trabajadora", dijo.

Consideró que debe existir el compromiso por parte de los Diputados locales de garantizar un presupuesto para que el Gobierno del Estado pueda dar la base a 700 docentes y personal de apoyo de la Sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que están pendientes.

Finalmente, indicó que en el Presupuesto de Egresos que apruebe el Congreso del Estado se debe considerar el recurso necesario para dar certeza laboral a esos trabajadores y para garantizar las prestaciones de todos los empleados del Gobierno Estatal.

EN COMALA

Promueve UdeC el gusto por las artes

Se realizó la actividad denominada "Snack Cultural", en la que leyeron a Isidore Ducasse, José Saramago, Joaquín Fernández de Lizardi, Ngozi Adichie, entre otros

> Carlos GARCÍA **LEMUS**

Personal del Bachillerato 25 de la Universidad de Colima, ubicado en Comala, realizó este fin de semana una actividad denominada "Snack Cultural", con el objetivo de fomentar en los estudiantes la cultura y el hábito de la lectura mediante talleres v círculos de estudio.

Mediante boletín de prensa, la directora del bachillerato, Lizette Pérez Gutiérrez, informó que esta



Foto Universidad de Colima

Con el objetivo de fomentar la cultura, personal del Bachillerato 25 de la Universidad de Colima, ubicado en Comala, realizó este fin de semana la actividad denominada "Snack Cultural".

actividad se realiza desde hace 8 años para acercar a los estudiantes a la lectura; "este año, además, se invitó a profesores de otros bachilleratos de la UdeC a realizar lecturas de libros que sean atractivos para los jóvenes". Los 237 alumnos que

conforman el bachillerato, comentó, participaron en una o hasta en tres actividades que ellos eligieron. Los talleres que se impartieron tuvieron como temas la meditación, fotografía de naturaleza, pintura, teatro básico, oratoria, seguridad al hablar, historia de las personas y folklor.

Los títulos que se leyeron fueron "Los cantos de Maldoror", de Isidore Ducasse o el Conde de Lautréamont; "Ensayo sobre la ceguera", de José Saramago; "Cuando vienes", poemario de Armando Polanco; "Pick up",

de Jesús García; "El Periquillo Sarniento", de Joaquín Fernández de Lizardi, y "Todos deberíamos ser feministas", de Chimamanda Ngozi Adichie, este último leído por la directora del plantel.

La alumna Minerva Hernández Heredia comentó que la actividad le gustó mucho: "Me gusta mucho leer, tomar fotos, soy youtuber, y participar en esta actividad que realiza el bachillerato es significativo porque nos motivan a leer y a ver cómo es el mundo de la lectura".

Por último, el joven Je-

sús Fuentes Virgen dijo: "Me gustó la actividad porque salimos de la rutina de las clases, convivimos con nuestros compañeros y realizamos actividades culturales que no llevamos regularmente. Yo entré al taller de pintura y me divertí mucho".

Instalan Comité de Medicina Transfusional en el Banco de Sangre

ROQUE

La Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado instaló el Comité de Medicina Transfusional en cumplimiento a la Norma Oficial Mexicana para la disposición de sangre humana y sus componentes con fines terapéuticos.

A través de un boletín de prensa, se informó que el objetivo es realizar la evaluación y el mejoramiento de las prácticas transfusionales en el Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea (Banco de Sangre).

Con este nuevo organismo se busca el mejora-

Hugo VELÁZQUEZ miento de la atención del paciente; la educación de los médicos usuarios; el cumplimiento de las regulaciones sanitarias y los estándares de acreditación.

Así como la reducción de riesgos legales (demandas) y contar con información de cómo realizan las prácticas los profesionales en esta unidad.

Al instalar el Comité, la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, destacó la importancia del mismo, ya que se podrá supervisar el funcionamiento de las normas sanitarias en el Centro para la captación y transfusión de la sangre.

Confió en que el Comité

coadyuvará con la vigilancia de las normas para donación, obtención, procesamiento, almacenamiento y distribución eficiente y oportuna de los componentes sanguíneos, lo cual es importante por el impacto a la salud que se tiene en la población.

La subdirectora del Banco de Sangre, Magdalena Valdez Velasco, explicó que el Comité tiene las funciones de revisar la utilización y consumo de los productos sanguíneos; implantar los criterios transfusionales; revisar los procedimientos y políticas, así como las reacciones adversas a la transfusión y de los programas de educación conti-



Foto Coordinación de Prensa

En cumplimiento a la Norma Oficial Mexicana para la disposición de sangre humana y sus componentes con fines terapéuticos, la Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado instaló el Comité de Medicina Transfusional.

nua, técnica y legalidad.

También hacer cumplir el consentimiento bajo información; el uso de sangre, y el procedimiento a seguir en el caso de los pacientes

testigos de Jehová.

Valdez Velasco dijo que este Comité está integrado por especialistas de hematología oncológica, ginecología y obstetricia, terapia

intensiva y urgencias, pediatría, medicina interna, cirugía, anestesiología, enfermería y trabajo social de diversas instituciones de salud, públicas y privadas.

REPORTAJE

MARIO ALBERTO CASTILLO DERBEZ

Café con calidad de exportación

L igual que en diversos estados del país, Colima ha sido un referente en la producción y exportación de café de reconocida calidad, que inclusive ha ganado premios internacionales. En el estado hay cafeticultores que se dedican a producir este grano aromático desde hace décadas, que han heredado los conocimientos para lograr buenas cosechas de parte de sus padres y abuelos.

Un ejemplo de ello es Antonio Ascencio Matías, quien desde hace más de 50 años se dedica a la producción de café, una labor que heredó de su padre. Y su trabajo consiste en realizar todo el proceso, desde la cosecha, hasta el molido y empacado del producto final.

Originario de la comunidad de Cofradía de Suchitlán, don Toño, de 75 años, como cariñosamente le llaman sus amigos y familiares, explica que el cultivo de café lo tiene en una parcela de una hectárea y media, que le fue heredada de su padre. Don Toño forma parte de un grupo de productores que viven en la zona norte del estado, quienes se han ido especializando en el mejoramiento de los procesos de cultivo de café, por lo que actualmente muchos se mantienen de esta actividad.

Recuerda que anteriormente vendían el grano, sin embargo, ahora ya realiza todo el proceso, entre ellos el secado, tostado, hasta molerlo y empacarlo para venderlo al cliente final.

La calidad de su producto es algo que Antonio Ascencio Matías ha cuidado detalladamente, ya que afirma que desde que inició su padre con el cultivo del café, nunca se han aplicado agroquímicos a los cafetales de su huerta, "a mi padre nunca le gustó la situación de que el gobierno metiera los químicos".

Dice que cuando le dejó el negocio, don Antonio creció con la mentalidad de no seguir aplicando químicos, y hasta la fecha así lo ha continuado haciendo, "productos libres de químicos", explica.

Comenta que para combatir las plagas, utiliza procesos naturales de agro-homeopatía, compostas conformadas por pasto, gallinaza, estiércol de vaca o caballo, cal y tierra. Recordó que en este mes se dedican a limpiar la huerta, posteriormente, cuando la semilla pasa de verde a roja se realiza el corte del grano, y recibe el nombre de cereza, "lo cortamos mi familia y yo, no metemos de cortador, para seleccionarlo mejor. Una vez que se corta, se asolea de entre 8 ó 10 días, para que tome un color negro y quede seco, aunque en este proceso la cáscara se pega al pergamino y se reduce el café.

"Ya del pergamino, se manda a una máquina para que le quite la cáscara y la deje en pura semillita que le llamamos oro, a eso se le da otra limpiada manual y queda listo para tostarlo y luego, ya al molino, para finalmente empacarlo y a la venta".

COMBATE DE PLAGAS

Asegura que la plaga de la Broca del café ha generado muchas pérdidas, "es un animalito que penetra en el cuerpo del café, en la bolita, eso nos quita mucho peso, por eso le llamamos broca". Además, a esta plaga se le suma la de la Roya del café, que es cuando la planta se llena de manchas y luego se pone todo el arbolito manchado, "luego se defolia y nos da en toda la torre con el café".

Destaca que el Comité de Sanidad Vegetal del Estado de Colima (Cesavecol) los está apoyando con asesorías para combatir la Broca con trampas de botellas de plástico, "le metemos un gotero de alcohol que ellos nos dan, y queda el animalito adentro atrapado en la botella".

Para la Roya, agrega, les están dando en Cesavecol un producto orgánico, que es un polvo que se diluye en un tambo de 200 litros y lo fumigan con una aspersora de espalda en todo el cafetal. Indica que el café que comercializa se llama café "Los Pipos", y lo pueden comprar en la calle Del Fresno No. 4, en Cofradía de Suchitlán.

Esta es una actividad que lleva a cabo toda su familia, y aunque sus hijos e hijas tiene otros trabajos, también colaboran para ayudar a seguir esta tradición que repite, les fue heredada de su padre, y que buscan pasar, si así lo quisieran, a la próxima generación, a sus nietos.

REPUNTE DE PRODUCCIÓN

Hace un par de años, las asociaciones colimenses de café contabilizaron hasta 500 toneladas de cereza por año; mientras que el año pasado no se pudo superar las 50 toneladas, para esta temporada, se tuvo un repunte de 100 toneladas de cereza.

Martín Gordillo Vaca, asesor de la empresa Integradora Organizaciones de Productores de Café Colimense S.A. de C.V., dio a conocer que la plaga de la roya del café ha causado severas pérdidas para los caficultores, sin embargo, Colima puede tener un parteaguas importante para decidir el rumbo que se le quiere dar a la caficultura en el estado.

"Si lo vemos por el lado positivo, que tenemos la oportunidad de empezar de nuevo, y no nada más pensando en solucionar el tema de la roya, sino viendo de manera más integral toda la actividad cafetalera en la entidad".

Dijo que Colima tiene potencial para ser el principal exportador de café y si se va a reiniciar con la renovación



Foto Cortesía

Mientras que el año pasado no se pudo superar las 50 toneladas, para esta temporada, se tuvo un repunte de 100 toneladas de café cereza.



Foto Cortesía

Antonio Ascencio Matías, Don Toño, quien desde hace más de 50 años se dedica a la producción de café, una labor que heredó de su padre.



Foto Cortesía

Colima ya tiene alrededor de 4 años produciendo café de alta calidad, y tiene un reconocimiento internacional.

de cafetales, primero se tiene que ver, qué es lo que pide el mercado, respeto a las nuevas variedades.

"Colima ya tiene alrededor de 4 años produciendo café de alta calidad, y tiene un reconocimiento internacional, por lo que es importante que se consideren estos factores, y que llevó 15 años llegar a estos mercados", aseguró.

Consideró que repoblar con café convencional, no sería buena opción, ya que actualmente este tipo de café no tiene buen precio, por lo que los cafés de especialidad o alta calidad, tienen muy buenos precios, y además, Colima los está produciendo. Indicó que los productores tienen que aprender a convivir con la plaga de la roya, ya que no se va a erradicar.

Explicó que la roya del Café es como el Dragón Amarillo de los cítricos, "es el claro ejemplo de lo que se debe de hacer; en el café si se emplea una acción como finalmente se hizo en el limón, estaríamos del otro lado, con un manejo integral".

Gordillo Vaca recordó que en la pasada cosecha, Colima fue el único estado cafetalero que pagó cerezas a los productores con precios superiores a los 9 pesos por kilo, porque se vende a un café de especialidad.

Dijo que en Veracruz y en otros estados que producen cafés convencionales, vendieron sus cerezas entre 4 y 5 pesos, "entonces, de ese tamaño es la diferencia de mercados".

Destacó que Colima tiene excelentes condiciones agroclimáticas que muchos otros estados quisieran tener, por lo que aquí en el estado se tiene que aprovechar esta condición.

CALIDAD INTERNACIONAL

Comentó que el café oro es el que sale después del primer proceso, y puede ser de alta, media o baja calidad; y el café de alta especialidad es valuado por catadores certificados y se evalúa con calificaciones que van de los o a los 100 puntos. El café es el único mercado que para poderte comprar evalúa

los cafés en taza, y en función de la puntuación es el precio. Recordó que hace 4 años, con los procesos que se tenían,

se obtuvieron en Colima 83 puntos, que ya era bueno, y ahora los productores al ir mejorando las buenas prácticas del proceso, este año se tienen cafés con puntajes por arriba de 86 puntos, "y todavía esto se puede mejorar".

Precisó que hace unos días, el precio convencional de la libra de café oro calidad de exportación, no cuesta ni a un dólar, "nosotros logramos vender cafés de especialidad este año, la libra a 2.70 dólares, de ese tamaño es la diferencia del mercado".

EXPORTACIÓN

Martín Gordillo resaltó que el café de Colima se exporta Nueva York, sin embargo, la demanda es mucha y lo que se cultiva en Colima es insuficiente, "la demanda nos rebasó, si tuviéramos más, todo nos lo comprarían ellos porque les gusta mucho las características y los perfiles de taza que tenemos en Colima".

Destacó que este año se tuvo un acercamiento con representantes de una empresa alemana, a quienes se les entregaron muestras de café, y aunque se tuvieron excelentes resultados, el detalle es que no se tiene café para venderles.

Indicó que otros estados también tienen el problema de la baja en producción, por lo que fueron apoyados por el Gobierno Federal con replantación de cafetales, aunque no con la variedad de alta especialidad. Ante ello, dijo que Colima aún tiene la oportunidad de adquirir cafetales de alta calidad, "por el tema de la Roya se está enfocando mucho a la parte de sanidad, y se está dejando un poco la calidad de especialidad".

Afirmó que una de las tendencias a nivel internacional, es desaparecer los criollos de alta calidad para meter variedades de alta productividad resistentes a la roya, porque se tiene que cubrir la demanda.

Efemérides

13 de octubre

1527.- La Catedral de México, primer monumento cristiano en América, es construida por orden del papa Clemente.

1810.- Se recibe en Colima el decreto de excomunión del Padre Hidalgo, Ignacio Allende y Juan Aldama, expedido por el obispo de Michoacán, don Manuel Abad y Queipo. 1955.- Fallecimiento del ex presidente Manuel Ávila

Camacho.
1973.- El licenciado Alberto Herrera Carrillo es nombrado rector interino de la Universidad de Colima, y reelecto

en 1974-1997. Muere el 2 de octubre de 1979.

14 de octubre

1855.- Don Juan Álvarez es reconocido como Presidente de la República

1955.- El hermano Víctor Hernández Rodríguez establece la Iglesia Cristiana Interdenominacional en Tecomán. Su objetivo es "predicar el Evangelio para la salvación de las almas y hacer del ser humano una nueva raza en Cristo Jesús". Se les conoce como los hermanos de la "Inter". Fue establecida en Colima en 1962.

15 de octubre

1521.- Tormento de Cuauhtémoc por el capitán español Julián de Aldrete.

1812.- Fortísimo huracán "arranca de cuajo los árboles" y destruye las labores en la costa de Colima. El mar se sale de su sitio e inunda los pozos y salitreras de El Real.

1955.- Una perturbación ciclónica provoca una elevada precipitación pluvial, con una creciente impetuosa del Río

de Colima, que causa daños materiales a las construcciones que han ido invadiendo su cauce. El día 18, el ciclón causó daños considerables a las vías de comunicación en el estado de Colima.

16 de octubre

Día Mundial de la Alimentación.

1857.- El Congreso local expide la primera Constitución

1955.- Una continuada y pertinaz precipitación pluvial, con duración de tres días, concentrada en las zonas norte del estado de Colima y sur de Jalisco, originó en la parte alta del Volcán de Fuego, un alud de lodo, maderas y enormes rocas que arrasó la plaza, mercado, escuela e iglesia de Atenquique, Jalisco, causando la muerte de 23 personas. Esa lluvia ocasionó desbordamientos de los arroyos y ríos afluentes del Armería y Coahuayana. Los puentes de la ciudad de Colima funcionaron a su máxima capacidad, estando a punto de provocar una catástrofe, debido a los árboles y construcciones que han invadido el cauce del río.

1973.- El presidente Luis Echeverría Álvarez, inaugura el aeropuerto internacional de Manzanillo "Playa de Oro".

17 de octubre

Día del Caminero. 1953.- Ciudadanía a la m

1953.- Ciudadanía a la mujer mexicana, durante el régimen de Adolfo Ruiz Cortínez.

1973.- El presidente Echeverría visita el frigorífico de Tecomán, que viene a servir de regulador de precios de limón y a impulsar su venta e industrialización.

18 de octubre

1564.- En los astilleros del Puerto de Navidad, de la

entonces Provincia de Colima, se construye el Galeón "San Pedro", que efectuó la primera travesía del Océano Pacífico, de oriente a poniente y viceversa. Posteriormente, se inició el comercio con las Filipinas, que operó durante 250 años con el nombre de Galeón de Manila.

1586.- El consorcio inglés Sir Francis Drake, se apodera del Galeón de Manila, a la altura de Cabo San Lucas.

1765.- Nace fray Servando Teresa de Mier, gran pensador, político y escritor. Firmó el acta de Independencia, en Chilpancingo.

19 de octubre

1833.- Ley de Valentín Gómez Farías, que excluye al clero de la enseñanza.

1889.-Torrencial lluvia de 3 días en el estado de Colima. El río Armería arrastra parte del puente del ferrocarril.

1945.- Muere el ex presidente Plutarco Elías Calles, llamado "Jefe máximo de la Revolución". Durante su sexenio (1924-1928) fundó el Banco de México.

1970.- Fallece el general Lázaro Cárdenas, quien en el sexenio 1934-1940 impulsó el reparto ejidal y el movimiento obrero; expidió el Estatuto Jurídico para los burócratas; nacionalizó el petróleo y los ferrocarriles. Terminó con el maximato de Calles, dignificando el cargo de presidente de la República. A nivel internacional, se solidarizó con los republicanos españoles y protestó por la invasión de Abisinia, de parte de Italia. Lázaro Cárdenas, líder e ideólogo revolucionario y nacionalista, forma una trilogía de grandes mexicanos, junto con José María Morelos y Benito Juárez.

(Tomada del libro *Efemérides de Colima y de México*, del profesor Juan Oseguera Velázquez).





Psico-tips Finanzas para gente común

A misión de la educación formal es darnos las herramientas que necesitaremos para enfrentar la vida de manera más cómoda, con menos dificultades. De ahí la importancia que todos aprendamos finanzas básicas, ya sea para manejar nuestro negocio propio y, por supuesto, nuestro hogar. Seamos hombres o mujeres. Saber nos ayuda a calcular el consumo de combustible de nuestro auto, comprar listón, cuándo comprar alimentos, contratar televisión de paga; es decir, para comprar bienes o contratar servicios y que no nos hagan tarugos.

La pregunta que seguramente se está usted planteando a estas alturas de la columna ha de ser ¿y eso qué tiene que ver con psicología? La economía personal es uno de los temas que causan estrés de alto impacto en nuestras vidas. Así que es un tema frecuente en la consulta terapéutica. Por otro lado, desde el punto de vista de la educación formal, la psicología puede emitir un DNC (diagnóstico de necesidades de capacitación) para un grupo o institución. El DNC establece que deberíamos recibir esa educación que nos hace falta para enfrentar la vida. Algunas áreas del conocimiento se están obviando como si pudiéramos aprenderlas sin ayuda. Es así que debería haber más escuelas para manejar, y que ninguno de nosotros tuviera una licencia sin haber cursado la materia de "conducción defensiva de vehículo de motor dentro de zonas urbanas", por ejemplo. También deberían haber cursos para papás y mamás desde "qué puedo esperar durante el embarazo; otro de "los primeros meses del bebé y cómo cambiar pañales".

Otra de esas áreas es finanzas. Pero parece que muchas personas piensan que para aprender a manejar dinero no hace falta ir a la escuela. No obstante, la mayoría de nosotros tiene deudas... lo cual prueba que no tenemos ni la más remota idea de cómo manejar el dinero. La economía nos trae cual hoja al viento en un devenir de más egresos que ingresos. El aumento del salario es la salvación de todos pero la solución de nadie. Comprobado está que quien más gana, más se endeuda, si no sabe manejar sus finanzas.

En México se nos enseña a ahorrar a partir de lo que nos sobra al final, en lugar de hacerlo al principio. Otra de las características de nuestro México es la elevada tasa de obesidad, lo cual demuestra que nuestra alimentación no está planeada adecuadamente, lo cual repercute en la economía doméstica por dos razones: gastamos en alimentos que no debemos (chatarra, por ejemplo) y que nuestra sa-

lud se verá afectada (gastaremos más en salud y tendremos menos vitalidad para trabajar).

Si la educación financiera se aprendiera desde temprana edad, aprenderíamos capacidades para administrar los recursos personales, lo cual aumentará las oportunidades de crecimiento familiar también, y podríamos aplicar herramientas de planeación y hasta pronósticos financieros.

La educación templa el carácter. Al saber cómo funcionan las cosas, aprendemos a manejarlas; sabremos qué podemos hacer con ellas, pero, más importante, también sabremos qué no hacer con ellas: Por ejemplo, contraer lo que los expertos llaman deuda mala.

Mejorar nuestras capacidades financieras cultiva nuestra capacidad de toma de decisiones de inversión (un auto, puede ser una buena inversión o un gasto) y también nos permitirá saber si podemos contraer deuda buena y nuestra capacidad de pago.

Un elemento que pocas personas alcanzan a planear es el ahorro para el retiro. Si bien, no se trata de que nos volvamos expertos en finanzas nacionales o internacionales, lo que sí debemos prevenir es convertirnos en carga para nuestra descendencia y, una educación financiera, acompañada de disciplina, nos ahorrará dolores de cabeza y estrés a nosotros y a nuestras familias.

Y usted, ¿cómo anda de finanzas? ¿Cree que las finanzas no se pueden aplicar en el hogar? ¿Ha buscado alguna escuela o curso Online de finanzas?

Si desea algún tema, asesoría, cursos, puedes contactarme. Psico-tips está en Facebook.

*Psicólogo

ALFREDO ARANDA FERNÁNDEZ*

Ciencia nuestra de cada día

¡Qué raro!

'A me canso de contar cuántas veces he escuchado o leído en diferentes discursos frases cercanas a "no debemos quedarnos con sólo la creación del conocimiento, sino hay que ver cómo utilizarlo para mejorar la sociedad" (o algo similar). Por lo general, son emitidas por personas que ni han generado conocimiento ni lo han aplicado, pero que por alguna razón piensan que la frase tiene sentido. A mí me confunde mucho. Bueno, me confunde si considero que están diciendo lo que quieren decir y no otra cosa, y en realidad sé que están tratando de decir otra cosa. Por lo general (otra vez), lo que intentan decir es que no se hace nada y que se debería hacer algo. O más aún, como son frases emitidas (casi siempre) por personas a las que se les pide/exige/ruega por recursos, y que además son responsables del desarrollo de sus comunidades, les gustaría que hubiese soluciones inmediatas y baratas a los problemas. Al ser imposible, como que se les empieza a generar la idea de que se ha invertido mucho en educación (falso) e investigación (falso) y que no se generan soluciones "reales" y sólo se estudian cosas que no tienen nada que ver con los problemas "verdaderos". La verdad es mucho más complicada, como ya hemos discutido en este espacio.

Existen problemas concretos de importancia social inmediata. Las posibles soluciones involucrarán a los diferentes sectores de la sociedad –incluido el científico– trabajando en sintonía y cooperación. No es seguro que se puedan resolver: no se trata únicamente de que se desee hacerlo. En el caso concreto de la participación de la ciencia o la comunidad científica, es importante entender con claridad que las posibles soluciones a los problemas más apremiantes de la sociedad no surgen por receta. Ya la ciencia ha demostrado durante los últimos años que su impacto en la sociedad es inminente, y que las soluciones surgen de un proceso que se nutre de la abstracción y la curiosidad.

La forma en que vivimos está influenciada en todos los aspectos por el conocimiento adquirido por la humanidad, independientemente de dónde (léase país) se haya generado y transferido. Es verdad que los problemas más específicos y locales de las diferentes regiones sí son atendidos con mayor eficacia por sus propias comunidades científicas (hay un interés tribal, de pertenencia) y por ende, aquellos lugares (léase países) en los que existe una comunidad científica robusta, son precisamente los que logran avanzar con menor dificultad.

¿Qué es una comunidad científica robusta? Es aquella que cuenta con una masa crítica de personas preparadas en todos los ámbitos de la actividad científica, que no está contrariada por etiquetas de conocimiento versus aplicación, y que ha mantenido un apoyo constante y real durante un tiempo considerable (varias generaciones). Desde luego que existen pocos países con comunidades científicas robustas y consolidadas. Hay algunos que están en ese camino y se están acercando. Algunos incluso ya empiezan a ver los frutos de manera muy tangible. Hay muchos más en los que apenas se está empezando.

Hay otros, como el nuestro, en el que se tiene mucho tiempo "empezando", pero no arrancamos. Hemos sido demasiado tibios. Tenemos una comunidad científica, sí, pero pequeña, endeble, contrariada en sus divisiones y propósitos. La ciencia en nuestro país no ha sido ni es en la actualidad parte del Proyecto de Nación, lo que necesariamente implica que no ha sido apoyada para ser relevante. Y sin embargo, en el discurso, y por la comparación con otras Naciones (sobre todo las desarrolladas, con las que a algunas de las personas que emiten los discursos les gusta comparar), se dice que la ciencia y las personas que hacemos investigación deberíamos "no sólo generar conocimiento, sino aplicarlo para resolver problemas verdaderos". Y yo no dejo de decir en mi mente cada vez que escucho eso "iqué raro!, si es obvio que no pueden separarse esas dos cosas".

*Coordinador General de Investigación Científica de la Universidad de Colima

> Blog #HablemosDeCiencia: http://fefino.com twitter: @alfredoaranda facebook: Fefo Aranda



La palabra del domingo

¡Sólo uno regresó a dar gracias!

L Evangelio nos habla de los 10 leprosos que salieron al encuentro de Jesús y le gritaban: "Señor, ten compasión de nosotros". El Señor les dijo: "Vayan a presentarse a los sacerdotes". Mientras iban en camino quedaron limpios de la lepra. Uno de ellos que era samaritano, al ver que estaba curado, regresó, se postró a los pies de Jesús y le dio las gracias.

Entonces dijo Jesús: "¿No eran 10 los que quedaron limpios? ¿Dónde están los otros nueve? ¿No ha habido nadie, fuera de este extranjero, que volviera para dar gloria a Dios?". Después dijo al samaritano: "Levántate y vete. Tu fe te ha salvado".

Todos los leprosos han sido curados físicamente, pero sólo el que ha vuelto a Jesús dando gracias ha quedado "salvado" de raíz. Quien no es capaz de alabar y agradecer la vida, tiene todavía algo enfermo en su interior. ¿Qué es una religión vivida sin agradecimiento? ¿Qué es un cristianismo vivido desde una actitud crítica, pesimista, negativa, incapaz de experimentar y agradecer la luz, la fuerza, el perdón y la esperanza que recibimos de Jesús?

El samaritano que había sido curado, no solamente creyó en el poder de Dios, sino que reconoció ese poder en Jesucristo, el Mesías esperado. Regresó, lo alaba y da gracias a Dios. Jesús le dijo: "Tu fe te ha salvado. Jesús era sensible a la gratitud, no por su propia satisfacción, sino porque la gratitud a Dios es una expresión de fe, de amor y alabanza".

En nuestras relaciones humanas nos duele mucho la ingratitud de las personas que amamos y a las que hemos dedicado atenciones y servicio. Pensemos que de Dios hemos recibido muchas cosas que atestiguan el amor que el Señor nos tiene: la vida, la fe, la redención, y nos dio a su propio hijo para salvarnos. Sin embargo, nos olvidamos frecuentemente de reconocer sus dones y darle gracias.

Siempre hay que dar gracias a Dios pues su Providencia amorosa nos mantiene firmes, alegre, en las luchas de cada día. Hay que dar gracias a Dios al amanecer, al iniciar y al terminar nuestro trabajo, al tomar los alimentos, al anochecer.

Amigo(a): Dar gracias a Dios no se limita a una devoción rutinaria de suspiros y golpes de pecho. Levántate, ve, tu fe te ha salvado. Con esas palabras de alimento y esperanza, Jesús no lanza a la calle a proclamar con palabras y con hechos los bienes que hemos recibido. Hemos sido liberados de la lepra del pecado y de la muerte.

Contagiemos a todos con nuestra alegría y transformemos nuestra acción de Gracias en acciones concretas de amor y servicio a nuestros semejantes, con preferencia a los pobres y marginados.

En nuestras relaciones humanas nos duele mucho la ingratitud de las personas que amamos y a las que hemos dedicado atenciones y servicio. Pensemos que de Dios hemos recibido muchas cosas que atestiguan el amor que el Señor nos tiene: la vida, la fe, la redención, y nos dio a su propio hijo para salvarnos. Sin embargo, nos olvidamos frecuentemente de reconocer sus dones y darle gracias.



De ayer y de ahora Fiestas, alcohol, tabaco, adolescencia

ACE mucho tiempo que dejé de ser adolescente, pero recuerdo algunas experiencias vividas. En este periodo está presente el deseo de autonomía, el querer ser independiente. También las ganas de vivir nuevas experiencias y, con el vigor y el cúmulo de energías, tener deportes, actividades, desafíos o aventuras de muchos tipos. El deseo de compartir con amistades o entablar nuevas relaciones está presente. Los peligros, riesgos o desafíos de esta etapa de la vida son mayores que en las demás. Veamos algunos problemas que se viven o se pueden vivir.

Los amigos y grupos en esta edad son una presión muy poderosa en el comportamiento, puesto que con ellos se comparten ideas, gustos, aficiones y actividades, entre las que se pueden encontrar el consumo de alcohol, tabaco u otras drogas. ¿Qué recomendaciones habría para unos padres que quieren enseñar a su hijo a resistir estas influencias? Es importante que enseñe a su hijo(a) como puede manejar alguna invitación de sus amigos a fumar, beber alcohol o consumir alguna droga. Creo que la principal sería tener comunicación y acompañamiento continuo. Enseñarle la comunicación asertiva, ser directo y contestar: "No, gracias", "No quiero", "No me gusta", "En otra ocasión". Buscar una excusa o pretexto: "Estoy tomando medicina", "Me hace daño", "No lo tolera mi cuerpo". También cambiar la conversación o distraer la atención: "Oigan, ¿qué creen?". Es importante que el hijo sepa que no tiene la obligación de beber o fumar sólo por "quedar bien"; él tiene todo el derecho a decir que "no", aunque sus amigos pudieran mo-

Es recomendable comunicarse adecuadamente. Permitir que los(as) hijos(as) expresen sus pensamientos, emociones o deseos de manera clara, directa y respetuosa, evitando pelear con ellos. También es necesario que escuche lo que sus hijos tienen que decir, y para ello es conveniente: no interrumpirlos; tratar de imaginar cómo se sienten; identificar el mensaje principal de lo que dicen. Hay que evitar

insultarlos, culparlos, distraerse cuando hablan o imponen agresivamente su punto de vista.

¿Y qué hacer cuando su hijo(a) quiere organizar una fiesta o reunión en su casa? Aquí van mis sugerencias: Pregunte a su hijo(a) cuantos invitados asistirán, si estos son de su grupo, etcétera; acuerde con su hijo(a) la bebida, comida y actividades permitidas durante la fiesta. Resguarde en un lugar seguro las demás bebidas alcohólicas, los cigarros y objetos de valor; aclárele que en su hogar no se permitirá el consumo de alcohol y tabaco (o el consumo estará restringido); permanezca en casa durante la fiesta. Sirva botanas de vez en cuando para estar al pendiente de lo que suceda; si alguno de los invitados llega a la fiesta en estado de ebriedad, pídale que descanse, invítele a comer y evite que se retire hasta que se le haya "bajado" la borrachera.

Ahora, si la fiesta va a ser en otro lugar: pregunte a su hijo(a) dónde será la fiesta, ¿quiénes van a asistir?, ¿a qué hora empieza y termina?; indicarle a su hijo(a) que no debe subir a un auto si el conductor bebió alcohol o tomó drogas, aun cuando sea su mejor amigo; si es posible, vaya a recoger a su hijo(a) cuando termine la fiesta o a la hora acordada; hay que procurar estar despierto cuando su hijo(a) regrese a casa (observe señales de un posible consumo de alcohol o tabaco); si considera que su hijo(a) ha usado drogas, espere al día siguiente para aclararlo y cumpla con las reglas preestablecidas sobre su incumplimiento.

Si usted está de acuerdo en que su hijo(a) consuma alcohol, recomiendo lo siguiente: que coma alimentos antes de beber, a fin de atenuar el efecto tóxico del alcohol; que no beba más de tres copas durante la fiesta; que beba despacio y que evite caer en el juego de echar "carreritas" para ver quien aguanta más; que además realice otras actividades como bailar y platicar.

Los amigos y grupos en esta edad son una presión muy poderosa en el comportamiento, puesto que con ellos se comparten ideas, gustos, aficiones y actividades, entre las que se pueden encontrar el consumo de alcohol, tabaco u otras drogas. ¿Qué recomendaciones habría para unos padres que quieren enseñar a su hijo a resistir estas influencias? Es importante que enseñe a su hijo(a) como puede manejar alguna invitación de sus amigos a fumar, beber alcohol o consumir alguna droga.





José Woldenberg y su reclamo democrático

NTRE los arquitectos del entramado electoral, José Woldenberg es uno de los que más ha hecho cálculos, bocetos y planos para hacer del edificio político-electoral un fresco multicolor en el que diversas manos, en ocasiones encontradas, han permitido una construcción, cuyos cimientos empezaron por hacer posible que el voto cuente y se cuente en México. Se trató de una obra colectiva en la que Woldenberg destacó por ingenio y compromiso. Y ejemplar congruencia.

Parece mentira, pero esa "nimiedad" fue una de las causas

Parece mentira, pero esa "nimiedad" fue una de las causas profundas del descontento de y entre los actores políticos que se sentían asfixiados por el peso "muerto" de una sola fuerza política, tenida como depositaria nata del poder político.

Desde los primeros cautos cambios a las reglas del juego político-electoral en el periodo de José López Portillo y su secretario de Gobernación Jesús Reyes Heroles, allá en los lejanos años 70 del siglo pasado, hasta las elecciones de 2018, han pasado caudalosos y asimétricos flujos de iniciativas y reformas bajo los puentes nacionales. Emparejar el suelo de la competencia, pluralidad, certidumbre e incertidumbre han sido algunos de los vocablos que ahora son parte de nuestro paisaje electoral. Que el sistema electoral es perfectible, no hay duda, que la construcción de ciudadanía es tarea ingente y debe ser cotidiana, imposible negarlo; que hay manejos oscuros de los dineros y, también, pasillos ocultos por donde algunos transitan, es cierto; pero, no se trataba ni trata de destruir todo para comenzar de nuevo. De ser este el caso, el hombre no tendría historia. Y la nuestra es la de una evolución política accidentada pero, hasta ahora, con clara dirección constructiva.

Recuerda Fernando Savater (*El valor de elegir*, Planeta, pag. 142) que nadie puede llegar a gobernar sin haber sido antes gobernado. "Se trata de haber sido propedéuticamente gobernado. Aprender a obedecer a las leyes y las autoridades legítimas, asumir los valores compartidos como requisito básico (...) en las democracias no hay especialistas en mandar y especialistas en obedecer sino que todos los ciudadanos deben ejercer alternativamente ambos papeles (...) esa tarea (...) no puede dejarse al azar de la propaganda o la demagogia. Llamamos 'cívica' a la educación que prepara gobernantes, es decir, ciudadanos".

Desde esta perspectiva, tenemos que admitir que la nuestra es hoy una profunda crisis de estatalidad que se alimenta y retroalimenta con un también profundo déficit institucional que toca nuestros humores y sentimientos morales y deja al descubierto, en más de un sentido, a un sector público que con enormes dificultades se ha podido ir erigiendo. Es por ello, entre otras razones, que el llamado a defender la democracia que hace José Woldenberg en su más reciente libro (*En defensa de la democracia*, Cal y Arena, 2019), debería leerse como una convocatoria actual y crucial.

Su reclamo tiene una "clara intencionalidad política con el ánimo de contribuir a un debate". Y sin duda lo merece. El libro tiene dos grandes apartados que organiza bajo los títulos de "los nutrientes del malestar" –antes del 2018 – y "el 2018 y su secuela". Hay que hacer notar la prioridad que nos propone al señalar uno de los déficits mayúsculos de nuestro camino político-electoral: haber encapsulado, por así decir, los sentimientos de la nación en la cuestión electoral sin entender y atender la reforma necesaria del Estado y la atención de nuestro famélico rostro social.

El acento de Woldenberg en el gran desafío de la des-

igualdad y sus orillas, como nutriente mayor del descontento ciudadano, es un llamado a ser capaces, como comunidad nacional, de pensar en un México democrático y habitable que, para en verdad serlo, se hace cargo de la pobreza, el empobrecimiento y una aguda concentración del ingreso y la riqueza mediante una cooperación socialmente productiva. De aquí la importancia del Estado como corazón de una democracia comprometida con la inclusión social. Y la justicia.

Enderezar entuertos no es borrón y cuenta nueva, es (re) pensar nuestra entramado institucional y, sin duda, tener el coraje y la decisión de construir otro curso de desarrollo, uno en el que la economía no se divorcie de la demografía ni del territorio. Un proceso social que, al tiempo que incluyente, impulse destrezas y recursos.

En este sentido, es que los retos actuales del sistema político dejan de ser los directamente vinculados con los procesos y su posible perfeccionamiento, y se abren como desafíos ideológicos y sociales, culturales en su sentido más amplio. La democracia, es cierto, debe defenderse, porque no sólo es una construcción siempre actual, sino porque en su despliegue y al combinarse con la economía y sus convulsiones, alimenta y retroalimenta las ambiciones y las visiones más extremas, las que en su cruce con las crisis económicas y las tendencias anímicas siempre vivas en las sociedades complejas, generan la negación de la vía democrática y la búsqueda de soluciones prontas y totales.

Por eso mismo, la economía y su desempeño, sus capacidades y potencialidades redistributivas, no pueden dejarse de lado so capa de que la democracia no puede encargarse de todo. En la medida en que se asume que ésta es una forma de gobierno y una forma de construir gobernanza, tiene que admitirse que el reclamo social que cruza la economía tiene que entenderse como parte constituyente, no contingente, del reclamo democrático que desde este enfoque tiene que verse como un reclamo constante.

La proclama de José Woldenberg, en su *Defensa de la democracia*, robustece el discurso democrático por la más sana de las vías: la reflexión crítica y la búsqueda madura de alternativas.

CARLOS RAMÍREZ



Indicador político Pepe Oneto y la transición española

ONOCÍ a Pepe Oneto por sus textos antes que verlo en persona. En 1974, yo apenas con 3 años en el periodismo práctico, llegaban a la Ciudad de México algunos ejemplares de la revista Cambio 16. Pero sólo se vendían en un puesto de periódicos en la céntrica Avenida Juárez. Cada semana pasaba por ahí y el vendedor me tenía apartado un ejemplar. Ahí supe de la transición española antes de que fuera propiamente una transición.

Yo era, por entonces, un periodista práctico, sin formación académica. Pero desde el principio me documentaba con los temas. La transición española me sedujo. Inclusive, como reportero del periódico *El Día*, dirigido por el ex comunista y entonces priista de izquierda Enrique Ramírez y Ramírez (sin parentesco), me exigían saber sobre todo de la policía española y de la realidad latinoamericana entonces atravesada por fascismos militares. En ese diario escribía, como analista español desde Madrid, Eduardo Haro Tecglen.

Los textos y columnas de Oneto me llevaron a leer mucho de la transición española. En 1975 estuvo en México Santiago Carrillo, como miembro de la Junta Democrática y como reportero de *El Día* estuve en la conferencia de prensa que sucedió en malos términos. Un reportero mexicano le preguntó a Carrillo sobre los muertos de Paracuellos y el líder comunista perdió los estribos y se engarzó en un debate inútil sobre el oficio de periodismo.

Luego supe que Carrillo tuvo una reunión con Jesús Reyes Heroles, historiador, intelectual y entonces presidente del PRI, y uno de los presentes, el político Rodolfo Echeverría Ruiz, me contó que Carrillo le sugirió a Reyes Heroles que México debiera buscar una transición a la democracia. El mexicano rechazó la sugerencia porque dijo que los regímenes de Franco y del PRI eran diferentes, que con todo México no era una dictadura como la española. En efecto, en 1975 estaba funcionando la reforma democrática de Echeverría y había liberado a los encarcelados líderes del movimiento estudiantil del 68. México era, en las tipologías politológicos, un Estado autoritario con democracia controlada procedimental.

A lo largo de los años fui acumulando aquellos ejemplares de Cambio 16, pero los perdí entre cambios de casa. Luego de que estuve en 2011 en Madrid, para entrevistar a personajes de la transición española, para un programa de televisión que hice como periodista independiente y que coloqué en estaciones de TV en el interior de México, hice un esfuerzo por internet para buscar ejemplares de Cambio 16 de aquellos años y tuve la suerte de lograr mi objetivo: un paquete de revistas de 1974 a 1984 encuadernados, algo así como 20 tomos. Los tengo hoy en mi biblioteca junto a colecciones de la revista *Vuelta*, *Política*, *El Espectador*, mi propia revista

Tío lolo





La Crisis y algunas otras colecciones parciales.

Luego de una entrevista, en un par de visitas a Madrid me reuní con Oneto. La magia del internet me permitió acceder a sus columnas y con su autorización las sumaba a mis publicaciones en México.

Como reportero y columnista, Oneto desplegaba un estilo narrativo ágil, sin lucimientos, se notaba la pasión, su lenguaje mostraba un conocimiento del español sin florituras, con un ritmo casi musical. Oneto siempre fue un periodista-reportero, en contacto con la noticia y la coyuntura, pocas veces trataba de racionalizar análisis, lejos del estilo politológico que muchos reporteros practicamos a veces para ir más allá de los hechos.

De una entrevista de casi una hora extraigo las dos preguntas finales, luego de que Oneto me contó la transición vivida y sentía en tiempo real, él como periodista tratando de entender y explicar los acontecimientos:

CR.- ¿Dónde estabas cuando el golpe de Tejero? JO.- Yo estaba en mi oficina

CR.- Y de ahí escuchaste por radio, ¿tu primera reacción qué fue, esto se acabó?

JO.- No, mi primer reacción fue llorar, yo me eché a llorar y dije bueno, pues todos estos años de pelea no han servido de nada, total que ahora volver a empezar, otra vez volver a los años oscuros, a la censura, pero en el fondo yo pensaba que era muy difícil que ese golpe durara mucho, que sí que podía triunfar porque había varios capitanes generales que estaban metidos en el golpe que luego se echaron atrás pero que ese golpe en Europa no tenía cabida, que

tarde o temprano eso duraría unos meses, pero claro mi primera reacción fue de frustración, de que habíamos perdido muchos años, que habíamos peleado mucho y que no había servido de nada

CR.- ¿Cuándo termina simbólicamente la transición?

JO.- Hombre, ahí hay mucho debate, yo creo que realmente la transición termina con la alternancia en el poder, yo creo que la transición termina con la llegada de Felipe González en el año 82 al poder y se pone de manifiesto que la constitución funciona, es decir, que aunque Felipe llega después de un golpe de estado y que eso le produce un gran crédito porque parte de electorado vota porque haya seguridad, mano dura y coherencia y no el periodo ese que tuvimos final de Suárez y también de Calvo Sotelo y yo creo que en ese momento se consolida la monarquía como sistema y sobre todo se pone fin a la transición. Otros dicen que no, que la transición termina cuando se produce la otra alternancia y el partido popular vuelve a ganar, pero yo creo que en términos generales se produce en octubre del 82 con la victoria espectacular del PSOE.

Como siempre ocurre, los periodistas que abrieron las puertas de la democracia fueron marginados por la irrupción de otros que aprovecharon esos espacios. Pero de Pepe quedan sus columnas y sus reportajes. Ojalá que algún día alguien los ponga en orden y las publique como libro de historia y de periodismo de combate.

carlosramirezh@hotmail.com @carlosramirezh

MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA*

Innovemos algo ¡ya! Lo más relevante

IRAR dentro de nuestros engranajes, nuestra configuración y estructura de armado para descubrir lo que sí puedo mejorar; lo que he de aceptar y crear por voluntad, la mejor versión de mí mismo, es un privilegio sólo para aquellos que se atreven a moverse y hacer algo para que suceda. Las cartas, adivinaciones, brujerías, brebajes mágicos, los chamanes y todo aquello que no implique hacerte responsable para sanar, realmente no funcionan.

En las terapias serias y con los terapeutas comprometidos podemos encontrar fórmulas y ejercicios que en terapia nos ayudan a recordar, traer a conciencia y sembrar el principio de algo que puede crecer y florecer, dando un fruto bueno. Para lograr eso únicamente hemos de cuidar a quién le vamos a confiar la guía para poder mirar. iSí!, el corazón del maestro es importante, porque la semilla se reproduce conforme a su género; por favor, mira más allá de los títulos y pon tu atención en el compromiso de vida, en la determinación por mantenerse siempre aprendiendo en el entendimiento de que no lo sabe todo, en el cómo sirve a la vida, pero sobre todo fijate para confiar en que tú y tu bienestar le importen a esta persona.

Estar preparados para hacerle frente a lo que sea que pudiese ocurrir es una obligación, ya que el futuro sólo ocurre, ni se lee ni se adivina. Lo más que podemos hacer es prever para poder tener un plan B. Innovemos algo iya!, para poder reaccionar adecuadamente y aminorar los daños, o incluso evitar que un hecho adverso nos atropelle al grado de perdernos a nosotros mismos. Estar enterados, informados y formados es sumamente importante y necesario.

Estar atentos y preparados, en la medida de nuestras posibilidades, va a hacer que podamos socorrer y servir de buena forma, con mejores resultados cuando quizás algún día nos crucemos con alguien cuya condición requiera de orientación, de tu abrazo y de tu apoyo, isí!, la vida un día te sucederá de la manera que no quisieras, aunque no lo pienses; eludirlo creyendo que así lo borramos no es inteligente, es peligroso —la verdad es que, el que se ponche una llanta es tan factible como el que no ocurra—.

El viernes escuché que "se espera que para 2020 la depresión sea padecida por más personas que las que sufren todas las enfermedades cardiovasculares juntas y se con-

vierta en la primera causa de discapacidad a nivel mundial". La depresión es un trastorno mental frecuente, que se caracteriza por la presencia de tristeza, pérdida de interés o placer, sentimientos de culpa o falta de autoestima, trastornos del sueño o del apetito, sensación de cansancio y falta de concentración. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), puede llegar a hacerse crónica o recurrente y dificultar sensiblemente el desempeño en el trabajo o la escuela y la capacidad para afrontar la vida diaria. En su forma más grave, puede conducir al suicidio, aunque "si es leve, se puede tratar sin necesidad de medicamentos, o bien puede requerir medicamentos y psicoterapia profesional cuando tiene carácter moderado o grave".

Los efectos consecuentes de la depresión se van a disparar, y aquello que no queremos ni pensar, como el suicidio, la obesidad, la ansiedad, la agresividad, la falta de libido, el distanciamiento relacional, el infarto al miocardio, la diabetes, las enfermedades autoinmunes y hasta la neurótica carrera por evitar ser vistos como débiles, vulnerables y presa fácil seguramente también subirá. Lo relevante, es que dicha pandemia ya está aquí, 2020 ya es mañana; urge mirar lo que sí es relevante: tú y tu salud emocional.

Superar aquello que te atora, que te dice desde el fondo de tu ser que algo no va bien es el reto para vencer. Atendernos y prepararnos; acudir a terapia y cursar como adultos seminarios, talleres, cursos y estudios serios sobre el tema para podernos sanar y ayudar a otros es hoy por hoy urgente y vital. Es un tema de iya!, de vida o muerte. La depresión es una afectación multidisciplinaria, que no siempre implica llorar, no tener ganas de nada, y que con echarle "ganitas" para estar mejor no es suficiente.

 $*Terapeuta\ psico-emocional$

innovemosalgoya@gmail.com



INTERNACIONAL



RESTRICCIÓN

Las autoridades venezolanas prohibieron el ingreso al país del presidente electo de Guatemala, Alejandro Giammattei, quien tenía previsto visitar Caracas para reunirse con el líder opositor Juan Guaidó y otros

ECUADOR

Atacan manifestantes a medios de comunicación

AGENCIAS

QUITO, ECUADOR.- Los grupos que protestan en Ecuador contra el paquete de reformas económicas del presidente Lenín Moreno están atacando las instalaciones de medios de comunicación como el diario *El Comercio* y el canal *Teleamazonas*.

"Las instalaciones de *Diario El Comercio* de Quito han sido atacadas la tarde de ayer por un grupo de desconocidos", alertó el rotativo en su cuenta de la red social Twitter.

"Por favor ayuda, alguien que nos ayude", escribió por su parte un comunicador de ese diario en un chat de periodistas en Whats-App, reportó el rotativo local *El Telégrafo*.

Más temprano, un grupo de manifestantes atacaron las instalaciones de *Teleamazonas*, en el norte de la capital, donde prendieron fuego a un vehículo de transmisiones que se encontraba en el estacionamiento del canal.

Se estima que al interior del canal se encuentran unos 25 trabajadores, entre periodistas y operadores, que temen por su seguridad ante el ataque de los manifestantes, quienes han calificado al medio de comunicación de "prensa corrupta".

El Cuerpo de Bomberos de Quito informó en su cuenta de Twitter que varios vehículos y su personal fueron atacados cuando llegaron al lugar donde se ubica *Teleamazonas* para tratar de controlar el incendio registrado en el canal, y advirtieron que no existen las condiciones de seguridad para que realicen su trabajo.

Debido a las protestas, la capital ecuatoriana registra desabasto de agua y el cierre de varias vías,



Foto Internet

Crece la violencia en Ecuador, atacaron las instalaciones de medios de comunicación como el diario El Comercio y el canal Teleamazonas.

mientras que numerosos comercios han decidido cerrar por temor a saqueos de los manifestantes, de acuerdo con el diario local *El Universo*.

Por su parte, el equipo negociador de Naciones Unidas (ONU), que media entre el Gobierno y los sectores inconformes de Ecuador, anunció que iniciará el proceso para concretar un encuentro entre ambas partes, las cuales manifestaron ayer su disposición a iniciar un diálogo.

"Iniciaremos de inmediato el contacto directo con dirigentes del movimiento indígena y otros actores sociales para concretar próximos pasos y evitar la escalada de violencia", señaló la ONU en la red social Twitter.

Ayer, la Confederación de Nacionalidades Indígenas (Conaie) aceptó iniciar un diálogo con el Mandatario ecuatoriano, mientras que éste habría manifestado estar dispuesto a revisar el decreto 883,

el cual contiene las reformas económicas que provocaron las protestas en el país.

Sin embargo, más tarde, Moreno decretó un toque de queda y la militarización de Quito y la región de los Valles ante el clima de violencia que se vive en la capital ecuatoriana.

Exigen renuncia del presidente de Haití

AGENCIAS

PUERTO PRÍNCIPE, HAITÍ.-Unas 107 organizaciones e instituciones sociales, políticas y económicas de Haití exigieron ayer la renuncia del presidente de la Nación, Jovenel Moïse, mediante un comunicado en conjunto.

"Nos dirigimos a usted, señor Presidente de la República, para reconocer la bancarrota de su gestión en los asuntos públicos y para pedirle que entregue su renuncia a la nación", apunta el comunicado.

Tras casi un mes de protestas antigubernamentales, el texto señala que el país se encuentra en una "situación caótica que anuncia un desastre humanitario inminente".

Los representantes populares aspiran a un Ejecutivo nacional de rescate y a una transición exitosa, después de más de 2 años de inestable gestión del actual Mandatario haitiano, "el Gobierno perdió el control del aparato estatal", agregan.

Los sectores que respaldan el documento llaman a la Unidad Nacional para encontrar soluciones a la crisis de Haití, asimismo, demandan el restablecimiento del orden público, funcionamiento de servicios, programas de emergencia para los más vulnerables, orden en las finanzas públicas, entre otras peticiones.



Foto Internet

Se registrron ayer dos tiroteos en Estados Unidos, dejando un saldo de cuatro muertos y tres heridos en Nueva York y cuatro heridos en Pelham, en el estado de New Hampshire.

Tiroteo en Nueva York deja cuatro muertos y tres heridos

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.- Cuatro muertos y tres heridos fue el saldo de un tiroteo en el distrito neoyorquino de Brooklyn ayer, informó la policía. Inicialmente no había detenidos.

Un vocero policial dijo que los agentes, al responder a una denuncia de ruido de disparos poco antes de las 7 de la mañana, hallaron cuatro hombres muertos en el lugar.

Dos hombres y una mujer sufrieron heridas, pero sus vidas no corrían peligro.

La Policía dijo que el hecho tuvo lugar en el barrio Weeksville de Brooklyn, en una dirección correspondiente a un club social privado según un mapa online, pero inicialmente no pudo describir el tipo de edificio en el que sucedió.

Horas más tarde, un nuevo tiroteo se registró en una iglesia de Pelham, en el estado de New Hampshire, en el noreste de Estados Unidos; donde al menos cuatro personas resultaron heridas.

La policía de Pelham confirmó que el atacante fue detenido y puesto bajo custodia, mientras la Unidad de Delitos Graves de la Policía Estatal abrió una investigación para determinar el motivo de su acción.

A lugar de los hechos llegaron ambulancias y policías estatales y locales, además se acordó la zona, según reportes de la cadena de televisión estadounidense *NBC News*.

Impacta a Japón uno de los tifones más poderosos

AGENCIAS

TOKIO, JAPÓN.- El día de ayer vientos huracanados extremos y las lluvias torrenciales azotan la costa central de Japón, esto debido al impacto del tifón *Hagibis* que se apunta a ser histórico ya que la Agencia Meteorológica Japonesa reportó que ha sido el peor ciclón tropical que azota el país en los últimos 60 años.

El ojo de este súper tifón (huracán mayor) tocó tierra a las 10 de la mañana GMT, 7 de la noche horario local en la Península Izu al suroeste de Tokio.

Actualmente se mueve a la costa este con vientos reportados de 225 km/h (140 mph).

Reportes de equipos de rescate dicen que hasta el momento más de 7 millones de personas han sido evacuadas a refugios, derivado de las fuertes inundaciones y deslizamientos de tierra.

Asimismo, los servicios de tren han sido detenidos y la cancelación de más de mil 500 vuelos aéreos a la región, además de la pérdida de electricidad en miles de hogares que también ha sido reportada.

Advierte Evo Morales sobre golpe de Estado en Bolivia

AGENCIAS

SUCRE, BOLIVIA.- El presidente boliviano Evo Morales advirtió ayer, durante su cierre de campaña en el departamento de Potosí, que sectores de la oposición promueven un golpe de Estado mientras hablan de democracia, luego que se registraran enfrentamientos cerca del lugar del evento.

"Algunos grupos que están diciendo: si gana Evo vamos a desconocer (su triunfo), si gana Evo ya tienen planificado, quiero que sepan, quieren hacer un golpe de Estado", aseguró Morales, quien buscará su reelección en el cargo por el oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS).

"Hermanos, tranquilos, quieren provocar, no vamos a entrar (sic) en la provocación", señaló el Mandatario momentos después de que se registraran enfrentamientos entre los militantes del MAS y un grupo de opositores que realizaban bloqueos en cumplimiento de un paro cívico que se realiza desde hace 6 días.



TOMAN CIUDAD

Las fuerzas turcas tomaron ayer el control de la
ciudad de Ras al-Ain, situada al este del río Éufrates, en el noreste de Siria,
en el marco de su ofensiva
lanzada hace 3 días contra
las milicias kurdas, en la
cual 34 civiles han muerto
y casi 200 mil personas se
han visto desplazadas.

Foto Internet



NACIONAL



El diputado Mario Delgado Carrillo llamó al presidente de la República a que haga público el Censo

Llaman al Ejecutivo a hacer público el Censo de Bienestar

El Diputado Mario Delgado destacó que el Presidente no se equivoca

Estamos muy orgullosos de la política social que ha instrumentado el Gobierno Federal, y para asegurarnos de acabar para siempre con la manipulación política de los programas sociales, vamos a

CIUDAD DE MÉXICO.-

exhortar desde la Cámara de Diputados al Presidente de la República a que haga público el Censo del Bienestar, anunció el diputado Mario Delgado Carrillo.

En el marco de la presentación del Primer Informe Legislativo de los diputados federales de Morena por el Estado de México en la capital de esa entidad, el Coordinador parlamentario hizo un recuento de las principales contribuciones del Legislativo a la plataforma de la Cuarta Transformación en materia de combate a la corrupción, seguridad, educacion, apoyo a los jovenes y

Mario Delgado destacó que el Presidente no se equivoca v, en es ese sentido, coincidió con el Mandatario, en que la mentalidad del pue-

política social.

AGENCIAS blo ya cambió, ya no se puede engañar al pueblo, está muy despierto, muy politizado y se organiza y participa.

Por ello, agregó, vamos a pedirle al Presidente de la República en la Cámara de Diputados que haga transparente el Censo del Bienestar para terminar para siempre con la manipulación política de los programas sociales.

"Estamos seguros que vamos a tener una respuesta favorable, porque cono-cemos la profunda convicción democrática de nuestro Presidente de la República, porque sabemos la historia que forjó él, que tuvo que enfrentar siempre los fraudes electorales, el uso de recursos públicos para impedir el triunfo del movimiento", subravó.

Mario Delgado se dijo convencido de que en este gobierno de la Cuarta Transformación se pondrá fin para siempre a esa manipulación política que se hacía de los programas sociales y de recursos, de la manera más democrática que puede haber, haciendo público el Censo de Bienestar.

ASAMBLEAS DISTRITALES

El Legislador federal por Morena aprovechó para enviar un mensaje de unidad en el marco de las asambleas distritales que se llevan a cabo en algunas regiones del país que "se haga con mucha responsabilidad, madurez política, de manera pacífica, y que tengamos siempre de manera muy presente que lo más importante es cuidar a nuestro movimiento, cuidar a Morena que es un movimiento extraordinario".

Sabemos el momento tan importante que está viviendo nuestro país, agregó Mario Delgado, y durante muchos años hemos acompañado a Andrés Manuel López Obrador y siempre, siempre nos ha demostrado que tiene una visión mucho más allá de lo que ve la gente normal. Sabe muy bien adónde quiere llevar a nuestro país y qué es lo que hay que hacer.

"A nosotros nos ha ido muy bien en la Cámara escuchando siempre su recomendación y su voz. Creo que el movimiento siempre debe seguir escuchando su voz y su liderazgo para que la transformación sea una realidad y nos dure muchos, muchos años. Nosotros vamos a seguir escuchando al Presidente en la Cámara de Diputados", concluyó.

ERIAL STERIAL CRUZ PRISIÓN PREVENTIVA Luego de que la Fiscalía General del estado de Veracruz confirmó la aprehensión del ex subsecretario de Finanzas y Planeación, Bernardo Segura Molina, por su presunta responsabilidad en los delitos de ejercicio indebido del servicio público y abuso de autoridad, personal de la fiscalía consi-

guió, por parte del Juez de Control, la medida cau-

telar de prisión preventiva por un año. Foto Internet

Yeidckol, fuera de la contienda para dirigir Morena: TEPJF

Ordenan al partido a emitir un nuevo criterio en que precise que la reforma sólo aplica a dirigentes y consejeros electos en este año

AGENCIAS/ EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó la decisión de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena, la cual permitía la postulación de Yeidckol Polevnsky en la contienda para la presidencia de este partido.

Ayer se dio a conocer que la noche del jueves, la Sala Superior del TEPJF resolvió revocar el criterio de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNyHJ) de Morena, con el que establecía que la reforma sobre reelección de dirigentes y consejeros del partido aplicaba para el proceso de renovación interna que vive la institución políti-

Morena modificó sus estatutos durante el año pasado y entre otras reformas, cambió los artículos 10 y 11 para las reglas de reelección de dirigentes y consejeros, con lo que el 11 de septiembre la CNyHJ emitió un criterio para determinar que dicha modificación aplicaba para los dirigentes y consejeros

Con ello, se permitía la reelección inmediata de los dirigentes y hasta dos veces consecutivas para consejeros.

El Tribunal Electoral determinó que las nuevas reglas de reelección de dirigentes y consejeros aplican a las personas que sean electas en el proceso de renovación de 2019, mientras que para los actuales dirigentes y consejeros les aplica el estatuto anterior a la reforma.

El tribunal revocó el criterio y ordenó a la CNHJ emitir uno nuevo en que precise que la reforma sólo aplica a los dirigentes y consejeros electos en este año.

Ante esto, la dirigente de Morena, Yeidckol Polevsky queda inhabilitada para postularse a la Presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), debido a que fue electa como Secretaria General en 2015 y le aplica la prohibición de postularse de manera inmediata a otro cargo dentro del mismo CEN.

En tanto, Bertha Luján queda inhabilitada para ser Consejera Nacional, requisito indispensable para aspirar a la Presidencia Nacional de su partido, a causa de que ella fue electa consejera nacional en 2012.

Después se reeligió como consejera nacional en 2015, y en consecuencia con el fallo del tribunal quedaría impedida para volverse a postular como Consejera Nacional en el proceso de renovación interna de 2019, al no cumplir con los requisitos para su

El caso fue promovido por el ciudadano José Manuel Aguilar Guzmán, para pedir la protección de sus derechos políticos-electorales.

SUGIEREN CANCELAR CONGRESO NACIONAL PARA ELEGIR DIRIGENTE

El aspirante a la dirigencia nacional de Morena, Ale-jandro Rojas Díaz Durán, aseguró que debido a un fallo del TEPJF, sus conten-dientes Yeidckol Polevnsky y Bertha Luján están inhabilitadas para ser electas como dirigentes nacionales, es decir, están fuera de la contienda.

En un comunicado, Rojas Díaz Durán sugirió cancelar el Congreso Nacional

para elegir al próximo dirigente nacional; y en su lu-gar propuso aplicar tres encuestas y tres debates, pues dijo que el fallo del Tribunal Electoral es inapelable.

Por lo tanto, tendrá que resolverse una nueva votación para ser electos otros. En cierta manera, Morena ensayó y aprobó una 'Ley Bonilla', sin que las bases del movimiento y de los ciudadanos, se hayan dado cuenta", describió.

De ahí justamente lo que resolvió la Sala Superior, que los que fueron electos en 2012 y 2015 se les aplica el estatuto anterior y no el estatuto reformado.

Por lo tanto, si fueron Yeidckol y Luján electas como consejeras están inhabilitadas para aspirar nuevamente a algún cargo

Acusó que serán impug-

nadas de nueva cuenta cuando intenten registrarse para participar como Consejeras.

La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena no puede desestimar ni interpretar a modo lo que es una resolución definitiva y no impugnable de la máxima autoridad en justicia electoral del país, a menos de que quieran ser también sancionado por no cumplir el Estatuto.



Foto Internet

El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante su recorrido por el Hospital Rural de El Fuerte. Sinaloa.

Corte decidirá sobre mandato de Jaime Bonilla en BC: AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- A unas horas de que se inicie la consulta ciudadana sobre si el periodo del gobernador electo de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, debe ser de 2 ó 5 años, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que será una cuestión que corresponderá decidir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

En su cuenta de Twitter, y tras haber llegado a Tijuana, López Obrador indicó que ahora en México existe un estado de Derecho y afirmó que estas decisiones antes eran hechas por "dedazos" y concertacesiones.

"En Baja California hay una controversia acerca de si dura dos o cinco años en el cargo el gobernador electo. Lo bueno es que ahora hay Estado de derecho y decidirá la SCJN. Antes eran dedazos

EL UNIVERSAL y concertacesiones, aunque parece que ya se les olvidó a los conservadores.

'Mándenles un telegrama, fax, correo electrónico, o como sea, pero avísenles que

esto ya cambió", agregó. Minutos antes de abordar el vuelo comercial rumbo a Tijuana, el Ejecutivo federal fue abordado por reporteros quienes le preguntaron si se reuniría con el Gobernador electo. "Estoy en huelga de entrevistas. Voy a San Quintín, lo más importante es el tema de los migrantes... ma-

ñana hablamos", comentó. Segundos antes, al ser despedido por el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, el Mandatario tuvo que pasar dos veces el arco de seguridad para acceder a la sala de espera, debido a que sonó una alarma.

Sin hacer ningún reclamo y entre risas pasó de nueva cuenta por el arco. Tras esto, el Mandatario accedió a tomarse fotos con pasajeros.

Previamente, en gira por El Fuerte, Sinaloa, López Obrador calificó como "masoquistas" a aquellas personas que consideran que la situación de México estaba mejor en administraciones pasadas.

Tras recorrer el Hospital Rural, el Ejecutivo federal aseguró que, siguiendo una política de privatización de la educación, sexenios pasados rechazaban a más de 300 mil jóvenes de universidades públicas lo que los dejaba sin oportunidad de acceder a una educación de nivel su-

Recriminó a aquellas personas que critican que en su gobierno los pobres sean la prioridad, y "que todos los domingos van a las Iglesias y templos, no practican la religión del humanismo sino la religión del egoísmo".

Boleta para consulta carece de legalidad: INE

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, cuestionó la boleta que se utilizará hoy en Baja California, en el marco de la consulta que convocó el Congreso local, para que la ciudadanía vote si quiere que su próximo gobernador se quede 2 ó 5

"Si esta es la boleta que se quiere usar en la 'Consulta' de BC, que carece de base legal, las preguntas amañadas (porque inducen el sentido del voto) son la mejor prueba del atropello a la democracia constitucional que se pretende consumar en ese estado", escribió Córdova Vianello en su cuenta de Twitter.

Cuestionó el que en una de las respuestas posibles se hable de "contrarreforma", toda vez que ello ya prejuzga y orienta el sentido del voto.

En una consulta auténtica las posibles respuestas deberían ser ambas neutrales. Por eso las preguntas de esa "Consulta" son amañadas", men-

No hay que olvidar, añadió, que si hay una "contrarreforma" en Baja California, esa es la que pretende cambiar las reglas del juego una vez que éste ya terminó.

"El 2 de junio los bajacalifornianos eligieron libre y democráticamente a su gobernador por 2, no por 5 años", defendió.

'ILEGAL" LA CONSU LTA SOBRE PERIODO DE BONILLA CALIFICAN DE Presidente.

Al calificarla como "ilegal", integrantes del PAN, PRD y MC arremetieron contra la consulta ciudadana que llevará a cabo el Congreso local en cinco municipios de Baja California para preguntar a los ciudadanos el próximo gobierno de Jaime Bonilla, debe ser de 2 o de 5 años.

Los panistas acusaron que sus resultados no incidirán en la resolución final

del Tribunal Electoral sobre los años de gobierno en BC y dijeron que lo que busca Morena es saber cómo reaccionan los bajacalifornianos ante esta práctica.

En tanto, el presidente del PRD, Ángel Ávila, reiteró su oposición a esta "consulta" y la calificó como an-

ticonstitucional e ilegal. El sol azteca exigió al Congreso del Estado de Baja

California que la "Ley Bonilla" sea enviada para su publicación en el Periódico Oficial de la entidad, así como lo establece la normatividad y se pueda interponer la Acción de Inconstitucional que preparó el PRD.

Por ello, hicieron un llamado a la Suprema Corte a no responder a ninguna presión por parte del partido en el poder y del propio

Asimismo, Martha Tagle (MC) también calificó de ilegal" este ejercicio porque "no se pueden hacer consultas ciudadanas en temas electorales, así lo dispone el artículo 35 constitucional y sus leyes secundarias, de ahí que deban respetarse las reglas de las elecciones donde el Gobernador fue electo por 2 años por la ciudadanía'





Informa siempre a tu familia dónde y con quién estás

Si está por descargarse tu celular o tienes que apagarlo, avisa a personas de tu confianza

Evita guardar tus contactos familiares como papá, mamá, hijo, hija, amor, etcétera

Recuerda no prestar tu celular a personas desconocidas

Procura contar con una clave de acceso en tu dispositivo móvil







Foto Coordinación de Prensa

El Son de la Iguana y Camino Real de Colima, fueron las piezas que presentaron los bailarines sobre la calle Madero

Fue la calle Madero, el escenario de la danza

Grace LICEA

El espectáculo masivo "Aliados por la Danza", que se realizó en la calle Madero fue el escenario para los 50 grupos de danza folclórica y casi mil bailarines de todo el Estado.

El Son de la Iguana y Camino Real de Colima, fueron las piezas que presentaron los bailarines sobre la calle Madero, para concluir en el jardín Libertad, al compás del Mariachi de la Universidad de Coli-

El Presidente Municipal, Leoncio Morán Sánchez, felicitó a todos los bailarines por contribuir a una tarde llena de fiesta en el centro de la capital, donde se pudo reunir a cientos de familias colimenses.

"El centro es de todos, es para disfrutarlo y es un honor reunir a tantas personas talentosas a lo largo de la calle Madero, quienes han llevado en alto nuestras tradiciones por todo el mundo", destacó el Alcalde.

En el evento, se realizó entrega de reconocimientos a Irma y Salvador Dávila Esquivel, por su contribución a la creación y ejecución del Son de la Iguana; Felipe Silva Maldonado, por su ejecución coreográfica del son Camino Real de Colima.

Además se le entregó también reconocimientos al maestro Rafael Zamarripa, por su contribución a internacionalizar los sones colimenses a través del Ballet Folklórico de la Universidad de Colima por todo el mundo y a Manuel Hernández Luna, como Presidente de Folklóristas Unidos de Colima y por la coordinación de este magno evento.

Además, como organizadores participaron César Cárdenas integrante de Folklóristas Unidos de Colima y la Encargada del Despacho de la Dirección de Educación, Cultura y Recreación, Adriana Venegas.

Del Toro Comparte fotografías

AGENCIAS

GUADALAJARA, JAL.-El director de cine Guillermo del Toro compartió una serie de fotografías de la producción La cumbre Escarlata, cinta que estrenó en el año 2015 y que fue protagonizada por el actor Tom Hiddleston y la actriz australiana Mia Wasikowska.

En su cuenta oficial de Twitter, el director de películas como La forma del agua y El laberinto del fauno expresó: "Imágenes raras de *La Cumbre Escarlata* llegando. Manténganse al tanto", para luego compartir ocho fotografías en las que se puede observar parte del proceso creativo y de dirección que realizó Del Toro, en la cinta que recaudó más de 70 millones de dólares.

En las fotografías también se puede apreciar a Tom Hiddleston y Mia Wasikowska además de Doug Jones, quien ha trabajado con el director mexicano como artista de criaturas desde la cinta Mimic de 1997, Hellboy de 2004, El laberinto del fauno de 2006 y recientemente, en la personificación del anfibio en la historia ganadora del Óscar, La forma del agua de 2017.

Realizan lectura de poemas en memoria de **Antonio Enciso**

Grace LICEA

En estos días se presentaron, en el Café Literario "Noche de encaladillas", las alumnas de Letras Hispanoamericanas de la Facultad de Letras y Comunicación, Elena Gómez y Génesis Chávez, para dar lectura a sus poemas como parte de los homenajes en memoria de Antonio Enciso, quien fuera director del Museo Universitario de Artes Populares (MUAP) de la Uni-



Foto Coordinación de Prensa Lectura de poemas en "Noche de encaladillas" en el MUAP.



Tu Vida Conectada con Telcel







Compra un Amigo Kit y disfruta los mejores Combos







Internet de las cosas viajando a la velocidad de GigaRed 4.5G Telcel





SCENARI

www.diariodecolima.com

108 costuras

DRAMA - A - 92 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:1 517:00 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 12:35

Dora y la ciudad perdida

INFANTIL - A - 103 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:45 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:45

Guasón

THRILLER - B15- 122 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 13:05 15:40 18:25

21:10 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

11:00 11:30 12:45 13:30 14:00 16:00 16:30 18:30 19:00 21:00 21:30 **SUBTITULADA**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 11:30 12:05 13:40 14:10 14:40 15:15 16:15 16:45 17:15 18:55 19:30 20:00 20:40

21:40 22:15 22:45 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 17:00 19:30 22:00

Investigación secreta

ACCIÓN - B15 - 95 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

La boda de la abuela

COMEDIA - B - 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:20 13:45 16:00 18:20 20:50 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 11:10 13:20 15:30 17:50

20:00 22:10 La invasión

TERROR - B - 94 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:55 13:10 17:45 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:25 20:05 22:25

La música de mi vida

DRAMA - B - 118 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:20 19:20

La posesión de **Mercy Black**

TERROR - B15 - 88 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 20:15 22:15 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:55 21:50

Provecto Géminis

ACCIÓN - B - 117 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 18:20 20:45 **3D SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:40 13:15 15:50 18:35 21:20 **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:40 18:00 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 12:00 14:25 16:50 21:45 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:55 14:30 17:05 19:50 22:35 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 19:15

Tod@s caen

COMEDIA - B - 118 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:15 19:10

Un amigo abobinable

ANIMACIÓN - AA- 97 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:35 16:10 18:50 21:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 11:40 16:15

Abierta convocatoria para Teatro

Se convoca a jóvenes que residan en alguna de las 32 entidades federativas del país y sean parte de la comunidad teatral

Anuncian la apertura de la convocatoria "Jóvenes a la 40° Muestra Nacional de Teatro", que seleccionará a dos personas de cada Estado y cuatro de Colima (por ser sede).

La Secretaría de Cultura Federal, la Coordinación Nacional de Teatro y el Gobierno del Estado, a través de su Secretaría de Cultura hizo el anuncio para convocar a la comunidad teatral.

Las y los interesados, deberán de cubrir una serie de requisitos, así como contar con una experiencia mínima de 3 años en artes escénicas: dirección, actuación, dramaturgia, esceno-

Grace LICEA grafía, iluminación, promoción, producción, gestión u otra vinculada a la escena.

La fecha límite para la recepción de candidaturas será el 25 de octubre a las 11:59 de la mañana.

Para la selección, las instancias convocantes conformarán un comité integrado por miembros de la comunidad teatral mexicana y darán a conocer los resultados el 4 de noviembre en la página oficial http://culturacolima.gob.mx/; en donde también se encuentra la convocatoria completa.

Además, las y los seleccionados de la 40º Muestra Nacional de Teatro tendrán cubierto el trasporte redondo del lugar de residencia al Estado de Colima; hospedaje y alimentación; al finalizar se les otorgará constancia que acredite la participación y cumplimiento en las actividades asignadas.

Cabe resaltar que la 40° Muestra Nacional de Teatro (40° MNT) que se realizará del 21 al 30 de noviembre en el Estado de Colima, es un encuentro que reúne una diversidad de obras de teatro de todo el país y que propicia el intercambio de experiencias y la reflexión entre las y los creadores, el público y los participantes para construir conocimiento en un ambiente que fomente el diálogo y genere nuevas ideas.

Confirman película de José José

CIUDAD DE MÉXICO.-José José y su mánager por más de 20 años en Estados Unidos, Rafael Rivas, tenían un código: si el cantante pedía que lo recogieran en un Corvette rojo, tenía que haber mujeres y alcohol, pero si solicitaba auto negro, nada.

En ocasiones, El Príncipe de la canción caminaba por el barrio bajo de Los Ángeles, California, para entregar ampolletas de alcohol a gente que ahí se en-

AGENCIAS contraba y hasta brindaba con ellos.

Estas dos anécdotas formarán parte de Mr. Sold out, película sobre el intérprete de *El triste* que prepara Jorge Jiménez, creador de la ya estrenada serie televisiva.

Ambos se conocieron en 2009 y desde entonces trabajaron juntos: José José, quien le cedió los derechos, contando anécdotas y Jiménez recopilándolas, decidiendo entre los dos qué iría para el mercado de tv y qué para el cine.



Anuncian película sobre la vida de José José.

EVA ADRIANA SOTO FERNIZA

Con palomitas

La Música de mi Vida: Resulta interesante hablar en primer lugar de la directora de esta cinta, Gurinder Chadha, quien en años anteriores ha realizado proyectos muy interesantes para la BBC, y tuvo su mayor éxito en el mundo del séptimo arte con su tercer largometraje de nombre Jugando con el destino, cinta que mostraba la dificultad del choque cultural entre diferentes, donde mostraba la historia de una joven Sikh que se rebela ante las costumbres de su raza con tal de seguir el sueño de ser una gran futbolista. Gurinder Chadha, nacida en Kenya y criada en Southall, Londres, no niega, pues, tener una familiaridad al hablar de temas como ese choque de dos mundos y creencias, situación con la que ella tuvo que lidiar y por supuesto empatiza.

Así que ahora, Chadha realiza una cinta que nos transporta a la Inglaterra de 1987, aquella era en donde las rolas de Wham!, Tiffany, los sintetizadores, las boy bands y demás influencias musicales daban ritmo a una generación que crecía bajo el fantasma de una derecha conservadora de la mano de la Primer Ministro Margaret Thatcher. Un periodo en que la clase trabajadora inglesa sufrió mucho los estragos de las nuevas medidas que regían al Imperio Británico.

En medio de este clima socio-político, tenemos a Javed (Viveik Kalra), un joven pakistaní nacido en Londres con aspiraciones de ser escritor, que vive en el pequeño pueblo de Luton y se rige bajo las normas morales de su familia, sobre todo en la figura de su padre, Malik (Kulvinder Ghir). Un día conoce la música de una de las figuras del rock más representativas de la historia, el Jefe Bruce Springsteen, lo cual cambiará su forma de ver y vivir la vida, metiéndole en problemas con su familia y con el contexto que se desarrolla a su alrededor donde el choque cultural y cierta forma de intolerancia son el pan de cada día.

La película no cae en los terrenos exagerados del musical (para quienes no gustan de los musicales) tampoco se pasa en el asunto de la nostalgia, pero sí usa el contexto histórico como un personaje, lo que aumenta el interés de la historia. Las actuaciones son muy buenas, además del soundtrack con muchas de las grandes canciones de Springsteen, que además supervisó y aprobó su uso en el filme; todo ello junto a la música original del gran compositor hindú ganador del Oscar, A.R. Rahman. Debido a esto la película tiene una melodía que le da vida a todo el relato y consigue darle brillo a los momentos tanto de drama como de comedia de este largometraje.

La Boda de la Abuela: Esta cinta es uno de los raros casos en el cine nacional en el que se hace una secuela. En esta segunda parte, aunque son los mismos personajes, el tono es diferente ya que la primera se manejaba como un drama con tintes divertidos y la actual se maneja como comedia, lo cual cae muy bien. Ver los pleitos que se generan entre dos tipos de familia totalmente distintos y que asisten a la boda de sus familiares que parecían incompatibles, es algo que resulta bastante divertido.

La trama nos lleva con los hermanos Diana, Daniel, Sebastián y Ana que se preparan para un nuevo obstáculo en sus vidas y en la relación con la familia: la abuela ha empezado una nueva relación amorosa y se ha comprometido para casarse con un extravagante y divertido extranjero. El prometido también tiene cinco hijos que, como ellos, tienen sus dudas e inquietudes con respecto a la futura unión. Así, ambas familias tramarán diferentes planes para tratar de entender el compromiso y, si se puede... detenerlo. Se valen, ilas palomitas! gotesdegato@hotmail.com

Escandaliza beso gay en Cuna de Lobos

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-Actualmente, en la televisión abierta se transmite el remake de la telenovela Cuna de Lobos, y a una semana de su estreno, ya está dando de qué hablar por una escena.

La transmisión de la telenovela de Televisa causo revuelo, por el beso que se dieron dos de sus actores.

José Pablo Minor v Diego Amozurrutia, fueron los actores que protagonizaron el beso gay que escandalizó a muchos televidentes y en redes sociales no pararon de comentar.

Aunque ya se había advertido, que en la nueva versión de Cuna de Lobos habría una pareja gay, las personas nunca imaginaron que estos hombres tuvieras escenas tan "subidas

Sin embargo, otra gran parte del público televidente sí esperaba ver cómo iban a presentar en pantalla estas escenas. A una semana de su estreno, ya transmitieron un beso gay sin censura, ni juego de cá maras.

Pese al desplome de rating que sufrió la telenovela, la producción decidió continuar con la firma idea

de exponer a la pareja gay en situaciones "cotidianas" de un melodrama, por ello la transmisión del apasionado beso entre los dos actores.

Como era de esperarse, usuarios en redes sociales han creado una etiqueta para poder agrupar el contenido y comentarios acerca de a estos personajes gays que están siendo el atractivo más fuerte de la telenovela.

Con el hashtahg #Mi guelandro (Miguel y Alejandro), es como uno pude encontrar escenas de los actores, comentarios, imágenes y hasta memes.



Gobierno del Estado te invita al Parque Metropolitano



